

que hace ya un siglo tienen establecido el servicio militar forzoso, y éste ha entrado en las costumbres, y nadie piensa resistir como no sea individualmente por la emigración o la deserción.

El partido integrista tiene en su programa el servicio militar voluntario y la instrucción militar obligatoria, pero sin alejar al que la recibe de su hogar y sin acuartelamientos innecesarios y sumamente perjudiciales para el individuo, moral y físicamente.

No ha ocurrido nada de eso. Es evidente que los ingleses partidarios de la continuación del servicio militar voluntario en su patria tienen razón. Basta repasar los partes oficiales del principio de la guerra para ver que, al iniciarse la formidable invasión alemana en Francia, fueron los soldados voluntarios ingleses, y no los forzados de la vecina República, los que resistieron, y en la medida de lo posible contuvieron, el empuje germánico, aunque batiéndose en retirada, dando tiempo a que Rusia pudiese entrar en campaña, obligando a los alemanes al repliegue del Marne al Aisne, que no fué victoria de nadie, o, en todo caso, lo sería de la rapidez inesperada de la movilización rusa.

Sin la resistencia de los voluntarios ingleses, el ejército de Francia, que no hizo ninguna, no hubiera podido nunca reorganizarse. No ha necesitado Inglaterra para llegar a la hegemonía que hasta hace poco ha disfrutado de llevar a nadie por la fuerza al cuartel. Nunca habría podido, con soldados procedentes de quintas, ni llevar a cabo sus interminables guerras coloniales, base de su poderío, ni ahora mismo intentar la empresa de los Dardanelos, verdaderamente genial en principio, y que le habría dado excelente resultado de luchar con otro enemigo menos formidable, previsor y preparado para la guerra.

Pobre Inglaterra, y dónde estaría a estas horas si hubiese tenido que conquistar y sujetar la India, Australia, Nueva Zelanda y el Canadá con quintos arrancados de su hogar por la ley! No fué tampoco con soldados forzados con lo que España conquistó su imperio colonial: lo que hizo con ellos fué perderlo. Para la defensa del territorio patrio y la del norte de Francia, el reclutamiento voluntario ha dado a Inglaterra el número de hombres suficientes. El mismo lord Kitchener reconoce que ha superado sus esperanzas, y los opuestos al servicio forzoso tienen razón al decir que es inútil llamar a más hombres si la potencia industrial no alcanza a proveer a los actuales del material de guerra y de las municiones que necesitan.

El servicio militar forzoso produce en los países latinos y en todos los que no estén muy bien organizados, o el militarismo o la desorganización del ejército.

Ante todo, conviene fijar el alcance de la palabra militarismo y de su contraria antimilitarismo, que en su sentido franco, recto y natural, no solo no significa aversión, ni mucho menos odio al ejército, sino al contrario, es sentimiento que suele ir unido al amor y al entusiasmo por él. Antimilitaristas son, indudablemente, la mayor parte de los jefes y oficiales de nuestro Ejército.

Se entiende por militarismo la intromisión del fuero y autoridad militar en el orden civil y fuera de su terreno propio. Definido así, el país más antimilitarista del mundo es Alemania, pues como ha demostrado recientemente el canciller del Imperio en un discurso sobre esta materia, desde que dicho Imperio se constituyó, nunca ha ocupado ningún militar cargo alguno civil, ni se ha dado el caso de que individuos del ejército

se ocupasen en política, pues en el Gabinete, los dos Ministerios militares, el de la Guerra y el de Marina, son puramente técnicos, y, además, los ministros respectivos son meros administradores, porque la dirección efectiva la ejercen los Estados Mayores respectivos.

En Alemania se da el caso del servicio militar forzoso sin sombra de militarismo; pero eso se debe a lo vigoroso de la vida nacional, a la autonomía universitaria, al desarrollo de su industria y su comercio y al régimen estatista del Imperio; pero en naciones hoy mal organizadas, con régimen parlamentario y centralista, el servicio militar obligatorio produce el militarismo, a no ser que, como en Francia, se caiga en el vicio contrario o del «civilismo», con la intrusión del elemento civil en la vida interior del ejército, lo que produce su completa desorganización.

Tres condiciones necesita, según los tratadistas católicos, la guerra para ser lícita: causa justa, motivo suficiente y ser proclamada, con arreglo a Derecho, por el Poder público legítimamente constituido.

Solo hay una causa justa y un motivo suficiente para obligar a todos los nacionales a empuñar las armas, aun contra su voluntad: la defensa del territorio patrio, en cuyo caso está obligado a ser soldado todo el que pueda tenerse en pie y sostener en la mano un fusil y tenga ojos para apuntar con él.

Por eso en el programa integrista figura al lado del servicio voluntario la instrucción militar obligatoria, para poner a todos los ciudadanos en condiciones de llenar aquel deber, correspondiendo a una administración militar bien organizada tener siempre dispuestos los elementos necesarios para hacer eficaz una movilización general, lo que es mucho menos costoso que mantener los hombres en filas. Así en nuestro programa se hallan reunidas las ventajas del sistema inglés y las del alemán.

Es cierto que hay guerras de conquista que pueden reunir las tres condiciones de licitud expresadas; pero no se puede obligar a nadie que no sea militar profesional a tomar parte en ellas. Tales son muchas guerras coloniales; pero precisamente en esas guerras nadie más que nosotros emplea los soldados procedentes de las quintas. Francia y Alemania, como es sabido, solo emplean en sus colonias soldados voluntarios.

Así, pues, y para terminar este ya largo artículo, diremos que puede afirmarse que el principio contenido en nuestro programa del servicio militar voluntario y la instrucción militar obligatoria queda en pie con todas sus excelencias a través de las enseñanzas de la actual y lamentable guerra.

### Crónica diaria

En el expreso de las cuatro y media regresó a Madrid el ministro de Instrucción Pública conde de Esteban Collantes acompañado de sus hijas.

El ministro fué despedido por numerosos amigos políticos y particulares.

—El exministro y consejero de Estado don Fermín Calbetón se encuentra enfermo, aunque no de cuidado.

—Han regresado de su excursión por Vitoria, Valladolid y Burgos, nuestro estimado amigo don José Murua y su hermana la distinguida y virtuosa señorita Encarnación.

### De madrugada

#### COMUNICADO ALEMÁN

Madrid 7.—2 m. Se han retirado los Embajadores de Rusia y Francia en Bulgaria. Bulgaria ha enviado el ultimatum a Servia, pidiéndola que en el plazo de 24 horas entregue Macedonia. Italia enviará fuerzas a Francia y a los Dardanelos.

### Noticias

GALERIA DE LA GUERRA (Sala-Foyer del SALON MIRAMAR). Exhibición de batallas campales. Abierta a todas horas. Entrada, 50 céntimos.

### INSIGNIA INTEGRISTA

Se ha puesto a la venta un precioso distintivo de metal amarillo para ser colocado en la solapa. En la Asamblea Regional Guipuzcoana se ha estrenado oficialmente llevándolo nuestro querido Jefe y todos los concurrentes a ella.

Son varias las Juventudes que lo han adquirido ya. Es muy elegante y mide dos centímetros de diámetro. Sobre fondo azul celeste resalta una cruz de vivo rojo que despide rayos dorados y contiene en su centro un blanco círculo donde se hallan enlazadas las iniciales de Dios, Patria y Fueros, formando un conjunto muy agradable por la combinación de colores que forman la bandera del integrismo y de la nación española.

Su precio es de 1,75 pesetas; para pedidos de más de 20 ejemplares a 1,50 pesetas.

Dirigirse a la Juventud Integrista. Príncipe, 3.—San Sebastián.

### EN HONOR DE LOS REMEROS TRIUNFANTES

Dadas las tristes circunstancias del fallecimiento del maestro Usandizaga, se suspendió la reunión proyectada para ayer a la una de la tarde, acordándose celebrar dicha reunión mañana viernes, a la misma hora y lugar, y en cuya reunión se acordará la fecha en que ha de tener lugar dicho banquete popular.

### EN EL BUEN PASTOR

Novena a Santa Teresa de Jesús. Dará principio hoy a las siete y media de la mañana, y durante la misa que se celebre en el altar de la Santa se hará la lectura de la Novena dándose la comunión a los fieles.

Los domingos la Novena será con la misa de siete y media.

### Frontón Moderno

Grandes partidos de pelota a remonte a las cuatro.

Irigoyen y Vega, rojos, contra Larrañaga y Arzamendi, azules, sacando Irigoyen del nueve y Larrañaga del ocho y medio.

Palcos, una peseta; Sillas, 0,50; y Galería, 0,25.

### Liquidación y traspaso

Andrés Ortiz de Arri, liquida y traspasa su antiguo y acreditado comercio de Joyería, Platería, Relojería y Objetos de Iglesia, por retirarse del negocio.

Ventas al contado.—Rebajas proporcionales.

Calle Loyola (esquina de San Marcial).

### AYUNTAMIENTO DE SAN SEBASTIÁN

#### ANUNCIO

Concurso para las obras de adquinado en las entre-vías de la línea del Tranvía de San Sebastián en Miracocha, desde la caseta real de baños al túnel del Antiguo.

Las proposiciones se presentarán a partir de esta fecha, en las horas de oficina y hasta las doce de la mañana del día 15 del actual, en la Secretaría de este Ayuntamiento, rechazándose todo pliego que se presente después de las doce del expresado día, a cuya hora se celebrará el referido acto.

El tipo que ha de servir de base para el concurso, es el de 34.620 pesetas, que aparece en el presupuesto.

San Sebastián 5 de Octubre de 1915.—El Alcalde, Carlos de Uha-gón.

### Muy importante

Ahora que los médicos recomiendan la higiene, como uno de los mejores preservativos a toda clase de enfermedades, tened cuidado de no envolver las cosas en cualquier papel.

Escudó a la fábrica de bolsos que don José Mancisidor tiene en la calle Imperador, núm. 84, en Tolosa y hallaréis a módicos precios, papel algodonado de todas clases; bolsos para el comercio; bolsos para el envío de muestras; papeles de impresiones en blanco y colores; papeles de embalar; cajas de cartón de todas clases y en cualquier medida.

### Junta de Patronato

de la Casa de Misericordia y Hospital de San Antonio Abad de San Sebastián.

En la Secretaría de dicha Corporación (Pescadería 5, 1.ª derecha) se subastarán a las once y media de la mañana del próximo quince de Octubre las obras de construcción del pabellón de Párvulos. Los planos, presupuestos y condiciones se hallan de manifiesto en dicha Secretaría los días laborables de 9 a 1 y de 4 a 6. San Sebastián 5 de Octubre de 1915.—El Presidente, Carlos de Uha-gón.

Se hallan de venta en la Juventud Integrista

#### PRINCIPE 3,

Postales corrientes de don Manuel Senante (2 clichés) a 0,15 pesetas una y 0,25 el par, de D. Juan Olazabal, de D. Mateos Gago, de don Ramón Nocedal (7 clichés), de la asamblea de Vitoria, Inauguración de las Juventudes de Pamplona, Azcoitia y algunas otras más a 0,10 céntimos una.

Ampliaciones.—De D. Juan de Olazabal, de don Manuel Senante, de la Asamblea Integrista de Madrid y de la asamblea Regional de Tolosa.—Precio, 4 pesetas.

Manifiesto de Burgos. Nueva edición, lujosamente presentada, con un retrato de D. Ramón Nocedal a 0,20 pesetas ejemplar.

Obras de D. Ramón Nocedal. Van publicados ocho tomos. Precio de cada uno en rústica 2 pesetas.

Subfijación, prefijación y composición en el idioma euskaro por don Ignacio M.ª Echaide, a una peseta ejemplar.

Sintaxis del Idioma Euskaro por don Ignacio M.ª Echaide a 2 pesetas ejemplar.

Obras de Clavarana. — Van publicados 9 tomos en rústica con regocijantes grabados a 1 peseta tomo.

Sobre la organización de las Juventudes Integristas por «El último de todos», a 0,20 pesetas ejemplar.

Asamblea de Juventudes Integristas de Vitoria y San Sebastián, años 1913 y 1914. — Dos interesantísimos folletos que recomendamos a todos nuestros amigos. Precio de cada ejemplar 50 céntimos.

Carlismo Integrismo y Regionalismo, a 0,75 pesetas ejemplar.

Programas Integristas, corrientes y en forma de preguntas y respuestas a 10 céntimos.

Hoja de servicios del Partido Conservador, 140 puntos a meditar a 0,50 pesetas ejemplar.

Maura y el anarquismo, a 0,50 pesetas.

Semblanza de D. Ramón Nocedal, por el Rvdo. P. Fr. J. S. religioso franciscano a 0,20 pesetas.

Biografías de Aparisi, R. Nocedal y Clavarana, a 0,50 pesetas, de Mateos Gago, a 0,35 pesetas y D. Cándido Nocedal a 0,25 pesetas.

El liberalismo es pecado, por Sardá y Salvani; en castellano y vascuence a 0,50 pesetas.

Hojitas del acto de Consagración, a 0,30 pesetas docena y 2 pesetas el ciento.

CONDICIONES DE VENTA.—Gastos de envío por cuenta del comprador. Grandes rebajas a las Juventudes Integristas en pedidos de alguna importancia.

### Discurso de Don Manuel Senante

por motivo del asesinato del señor Canalejas. Primera numerosa edición. 100 ejemplares, 4,00 pesetas. 500 a 1.000 ejemplares, 3,50 pesetas al ciento. 1.000 a más ejemplares, 3,00 pesetas al ciento. Imprenta Donostia. Donostia.

### Gran Bañerío de Betelu

#### TRES MANANTIALES

Uno sulfurado sódico de efectos sorprendentes en catarros; otro especialísimo para vías urinarias; y otro clorurado sódico maravilloso para hígado y aparato digestivo en su uso.

### Banco de San Sebastián

Día 6 de Octubre de 1915.

Table with columns: BOLSA DE PARIS, Bolsa de Madrid, Bolsa de Bilbao. Rows include Renta francesa, Exterior Español, Interior idem, Ruso 1901 4 por 100, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE BILBAO. Rows include Interior contado, Fin de mes, Amortizable 4 por 100, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE BILBAO. Rows include Interior contado, Fin de mes, Amortizable 4 por 100, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE BILBAO. Rows include Interior contado, Fin de mes, Amortizable 4 por 100, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE BILBAO. Rows include Interior contado, Fin de mes, Amortizable 4 por 100, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE BILBAO. Rows include Interior contado, Fin de mes, Amortizable 4 por 100, etc.

### Una buena máquina

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una máquina denominada la ZURCIDORA MECANICA, que es sin duda de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén ellas en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero, basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y lo que parecía de arreglo imposible, se transforma en zurcido perfecto. LA ZURCIDORA MECANICA, que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica. Don Máximo Schneider, Baseo de Gracia, 97, Barcelona, remite LA ZURCIDORA MECANICA libre de gastos por el módico precio de diez pesetas.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar, y al escribir a la casa pidiendo una, mencionad «La Constancia».

### Anuncios económicos

LA TINTORERIA SIN RIVAL Luis Arizandi, Narriés 14. Se tinte y limpia toda clase de ropa. Se preparan lutos en 48 horas.

OFICIAL CARPINTERO, desea colocación. Buenas referencias. Informarán en esta Administración.

UNA JOVEN de excelentes cualidades, desea prestar sus servicios, en una familia, para educar a niños.

SASTRERIA de J. M.ª Jáuregui, Legazpi 10.—Teléfono 681.—Últimas novedades inglesas.

JOVEN OBRERO, con buena instrucción, inmejorables referencias, desea colocación de dependiente tienda o almacén.—Informarán en esta Administración.